

Zeitschrift: Schweizer Schule

Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz

Band: 70 (1983)

Heft: 18: Die Bibliothek in der Schule von heute

Artikel: Was für Aufbau und Betrieb moderner Schulbibliotheken zu fordern ist

Autor: Müller, Hans A.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-537487>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Was für Aufbau und Betrieb moderner Schulbibliotheken zu fordern ist

Hans A. Müller

Von kantonalen Instanzen

- Konstituierung einer kantonalen Schulbibliothekskommission evtl. als Kommission für Schul- und Gemeindebibliotheken
- Erlass kantonaler Vorschriften über:
 - Verpflichtung zur Führung von Schulbibliotheken
 - Minimalen Bücherbestand
 - Einrichtung und Grösse der Bibliothek
 - Finanziellen Aufwand für Bücheranschaffungen
 - Besoldung der Bibliothekare
- Kantonale Subventionen für Bücheranschaffungen und Besoldung der Bibliothekare
- Ausbildung der Schulbibliothekare
- Ausbildung in Jugendbuch- und Bibliothekskunde:
 - der Lehramtskandidaten in den Seminaren, den Spezial- und Hochschulkursen
 - aller Lehrer im Rahmen der obligatorischen Lehrerfortbildung

Von den Gemeinden

- Einrichtung von Bibliotheksräumlichkeiten in jeder Schulanlage
- Bereitstellung eines angemessenen Bestandes an Büchern und Medien
- Leistung eines jährlichen Anschaffungskredites nach Massgabe der Schüler- oder Klassenzahl
- Besoldung der Schulbibliothekare (mindestens wie für Unterricht in Werken)

Von der Lehrerschaft

- Betrieb der Bibliotheken
- Einführung der Schüler in Aufbau und Angebot der Bibliotheken
- Einbezug der Bibliothek in das gesamte Unterrichtsgeschehen
- Arbeit mit Klassen und Gruppen in der Bibliothek

Schulbibliotheken im Kanton Zürich

Kurt Zimmermann/Egon Wilhelm

Schulbibliotheken sind nach heutiger Auffassung nicht in einem Konkurrenzverhältnis zu den Gemeindebibliotheken zu sehen. Vielmehr sind sie die notwendige Ergänzung zur allgemein öffentlichen Bibliothek: Die Schulbibliothek bietet altersspezifische Belletristik und Sachliteratur an; sie ist zugleich ein zentraler Ort der Schule, der Information und Unterhaltung in Zwischenstunden anbietet. In einer Schulbibliothek, die als zentrale Informationsstelle zu denken ist, soll auch eine halbe, eine ganze Klasse lektionsweise arbeiten können. Eine Schulbibliothek soll nicht nur kurzfristig geöffnet sein; ideal ist es, wenn die wöchentliche Schulzeit durch die Öffnungszeit der Schulbibliothek begleitet wird.

Grundvorstellung und Richtlinien

Gewiss gibt es in unserem Kanton seit längerer Zeit die Institution der Klassenserien mit einem durchschnittlichen Bestand von 60–100 Büchern. Aber bis vor fünfzehn, zehn Jahren fanden sich eigentlich verhältnismässig wenige Freihandbibliotheken in eigenen Räumen eines Schulhauses. Erst durch die gezielte Aufklärungsarbeit der Kantonalen Kommission für Gemeinde- und Schulbibliotheken wurde die Realisation von Schulbibliotheken nach heutigen Vorstellungen möglich. Die Erziehungsdirektion des Kantons beschloss auf Antrag der Kantonalen Bibliothekskommission Richtlinien, die bei Umbau-